

X Congreso de la Sociedad Latinoamericana y caribeña de Historia Ambiental
Quito, Ecuador 2020

Ponentes:

Margarita Torres Hernández. MSc en Historia. Académica, miembro del Observatorio de Historia Ambiental y Agraria (OHAA), Escuela de Historia, Universidad Nacional, Costa Rica. Email: mtorres317@gmail.com

Raquel María Alfaro Martínez. Estudiante de Historia. Universidad Nacional, Costa Rica. Email: alfaromartinezraquel@gmail.com

Título de la ponencia: Frontera, migración e impacto ambiental en perspectiva histórica. Un estudio del territorio fronterizo norte en Los Chiles, Costa Rica: 1970-2018

Línea temática de la ponencia: Tropicalidad, fronteras internas y externas en la historia

Resumen de ponencia

En Costa Rica, ha predominado el estudio del poblamiento a partir de un modelo que surge en la llamada “meseta central” vinculado a la cafcultura y sus áreas periféricas de ampliación y vinculación mediante el comercio interno, es decir en una relación centro-periferia. En esta ponencia y tomando distancia de este discurso, se busca reinterpretar la lógica de poblamiento en la zona fronteriza al norte del país, limítrofe con Nicaragua, partiendo del paradigma de la historia aplicada, con la idea de superar la visión de áreas vacías, despoblamiento y carencia de producción agropecuaria y comercio, visibilizando, en perspectiva histórica, el quehacer social y económico en los territorios fronterizos del cantón de Los Chiles.

Así se presentan estas zonas fronterizas en sus características físicas y socio-económicas, dentro de una explicación histórica de constantes migraciones de nicaragüenses a este territorio costarricense, buscando tierras para cultivar o productos para extraer (madera y cacao). En este contexto migratorio, la línea limítrofe entre ambos países carece de sentido en cuanto punto divisorio y de separación político-administrativo, incluso después del cantonato en 1970 y hasta la actualidad. Cabe mencionar que al ubicarse estas tierras en la cuenca inferior del río San Juan, las personas que ahí viven comparten un pasado común transfronterizo, una continuidad de paisaje de humedales y raíces culturales en común, que se recrea y sobrevive en contraposición a las poblaciones de la “Meseta Central”, antes que mirar a los otros del otro lado de la línea fronteriza.

A nivel teórico metodológico, se parte del paradigma territorial, que pone en contacto directo el reconocimiento de las características de los diferentes entornos biofísicos y las características socio-económicas, con la finalidad de comprender su lógica y sus relaciones territoriales, sus conflictos y enfrentamientos por el uso y apropiación de los recursos, así como sus implicaciones socioambientales, específicamente a partir de la intervención de grandes capitales que invierten en el monocultivo de la piña y naranja. Mediante el arriendo de tierras y cultivos a pleno sol, en contratos de tierra a plazo fijo y pago de mano de obra a jornal, en una zona con bajo índice de desarrollo humano y perpetuando la pobreza y vulnerabilidades sociales, económicas, políticas y ambientales; aunado a las constantes migraciones familiares y el paso constante de trabajadores a suelo costarricense.

Como fuentes se parte de testimonios de antiguos pobladores y actuales familias migrantes actuales, triangulados con fuentes documentales, gráficas y estadísticas, particularmente mapas ubicados en el Archivo Nacional de Costa Rica, hojas topográficas (mapas 1:50.000) y censos poblaciones y agropecuarios. Con la intención de acercarse, históricamente, a un proceso complejo y dinámico de poblamiento y apropiación de recursos naturales, mediante el análisis multidimensional del espacio geográfico y vivido, en un contexto alejado de la “Meseta Central”.